
ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
Спасо-Преображенского Соловецкого ставропигиального мужского монастыря

Выпуск № 01(106). Январь 2014 г. 

I. Соловки в зеркале прессы
Рождественское поздравление Наместника и игумена Соловецкого монастыря со всей во 
Христе братией 2

«Время выбирать ценности». Интервью архимандрита Порфирия газете 
«У Белого моря» 2
Фрагмент интервью губернатора Архангельской области И.А. Орлова корреспонденту РИА 
Новости 4

«Острова молитвы, а не барыша». Интервью заместителя губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага Роман Балашова газете «У Белого моря» 5

Объявлен конкурс на создание проекта реставрации Соловецкого монастыря 6

Соловецкий архипелаг может стать заказником уже в сентябре 2014 года 6

Соловчане обсудили схемы водоснабжения, водоотведения и теплоснабжения поселка 6

«Соглашение "пяти ключей" действует, нам стало проще работать». Интервью 
заместителя главы администрации поселения «Соловецкое» Елены Пудовой газете 
«У Белого моря» 7

II. Русская Православная Церковь и общество
Итоги последнего в минувшем году заседания Священного Синода Русской Православной 
Церкви 8
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл выразил соболезнования в связи с терактом 
в Волгограде 9
Протодиакон Андрей Кураев исключен из преподавателей Московской духовной 
академии 10

Освобожденные по амнистия участницы группы Pussy Riot обещают продолжить свое дело 11

III. События в России
Число православных и мусульман в России растет, но неверующим остается каждый пятый 12

Содержание:



2 3

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Январь. Выпуск № 01 (106)

I. Соловки в зеркале прессы

РождеСтВенСкое ПоздРаВление намеСтника 
и игумена СолоВеЦкого монаСтыРЯ Со ВСей 
Во ХРиСте бРатией

От братии Соловецкой обители, несущей свое 
послушание у мощей Соловецких преподобных и 
мучеников, примите молитвенные поздравления с 
Великим Праздником, который наполняет сегодня 
души верующих светом радости и утешения, – Днем 
Рождества Христова!

Навечно свершившееся во Христе Спасителе 
соединение Божества и человечества стало осно-
ванием духовного подвига верующих – и во вре-
мена открытого гонения на Церковь, и тогда, когда 
Церковь переживает времена зримого благоден-
ствия, но коварство врага принимает иные формы. 
«Церковь всегда радовалась прекращению гонений, 
– писал священномученик Иларион (Троицкий) – 
устами и стилем апологетов просила у государства 
справедливости. Исполняя заповедь апостола, мы 
и теперь молимся, чтобы Господь глаголал мирная 
и благая о Церкви Своей Святей в сердцах властей 
государственных, чтобы можно было проводить ти-
хое и безмолвное житие в правоверии и во всяком 
благочестии и чистоте. Церковь, сознавая себя ис-
тиной, может желать только того, чтобы истина го-
сподствовала, а не была гонима теми людьми, ради 

которых она и создана на земле воплощением Еди-
нородного Сына Божия.

В душе человеческой всегда есть известная доля 
героизма. В Церкви гонимой он обнаруживался в 
мученичестве. В Церкви господствующей ему ука-
зываются иные способы применения. Героизм в 
борьбе с грехом, в том сражении до крови, о кото-
ром говорит апостол Павел (Евр12. 4)».

Тайна Боговоплощения, этот общий источник 
силы всех свидетелей Христовых – как святых муче-
ников, так и преподобных, – да сохранит и укрепит 
Вас на стезях Христовых заповедей в современно 
мире.

«ВРемЯ ВыбиРать ЦенноСти».  
ИнтЕРвью АРхИмАндРИтА ПоРфИРИя гАзЕтЕ  
«У БЕлого моРя»

Сегодня территория Спасо-Преображенского 
монастыря представляет собой большую стройпло-
щадку. Часть храмов стоит в лесах, бригады рабо-
чих кроют крышу на настоятельском корпусе – как 
муравьи, таскают длинные зеленые металлические 
листы. С утра и до окончания вечерней службы у 
святых церквей визжат электропилы, крутится бето-
номешалка, на тележках развозят материалы трак-
тора, пишет газета «У Белого моря».

– Сейчас ведутся работы на разных объектах. 
Уже заканчивают крыть кровлю на настоятельском 
корпусе. Заменили не только кровлю, но и всю 
стропильную систему, – рассказывает архиман-
дрит Спасо-Преображенского Соловецкого мужско-
го монастыря отец Порфирий. – Много выложено 
внутренних кладок по сводам, невидных внешне. 
Проведена очень большая работа по крыльцу Пре-
ображенского собора, выложены гранитные плиты, 
которые пришлось доставлять на самолете. До стен 
храмов пока не дошли руки, нет и утвержденных 
проектов. Реставрация стен, башен, покосившихся 
главок, кровли – это работа будущих лет. А сейчас 
строительство финансируется в рамках федераль-
ной целевой программы «Культура России». Мы 
ждем тех лет, когда реставрация будет расширяться.

Федеральная целевая программа по развитию 
Соловков, к сожалению, пока не утверждена. Про-
ект ее создан, программа дорабатывается, в Прави-
тельстве РФ ее рассматривали, сделали замечания, 
нам поручили их вести. Кроме того, еще не утверж-
дена на 2014 год специальная соловецкая програм-
ма, в рамках которой будут выделены значительные 
федеральные деньги на инфраструктуру – канали-
зационные сети и очистные сооружения.

Реставрировать труднее, чем строить
– Современные строительные технологии га-

рантируют качество работ?
– За этим внимательно следит целый ряд контро-

лирующих органов. Кровлю зимой делать можно, 
а все, что связано с кладкой и раствором, требует 
строительства особых павильонов – «тепляков». 
Зимой нельзя делать фасадные работы, всевозмож-
ные обмазки, но они допустимы, если создан «те-
пляк» и в нем поддерживается температура. Сей-
час наружных работ в монастыре не ведется, а над 
крыльцом Преображенского собора создали осно-
вательный «тепляк».

– Удается ли строителям сохранить самобыт-
ность Соловецкой обители?

– Эту сохранность обеспечивает целая система 
мероприятий по 73-му Федеральному закону «Об 
охране культурного наследия и реставрации». Отре-
ставрировать гораздо труднее, чем построить. Кон-
троль начинается уже с проекта реставрации. На 
стадии производства работ действует три вида кон-
троля: авторский, технический, надзорный. Авторы 
проекта – архитекторы – должны присутствовать 
на объекте и смотреть, насколько точно исполня-
ется проект. Всевозможные отклонения фиксиру-
ются. Правовая система сохранности исторических 
памятников создана, но другое дело, что в наших 
современных условиях не все гладко и правильно 
работает. Реставратор по сравнению со строителем 

должен быть гораздо более высокого уровня, и каж-
дый рабочий – высококвалифицированным. Но это 
далеко не всегда обеспечивается. Подрядчикам по 
указанию авторского и технического надзора при-
ходилось многое переделывать.

– Патриарх Кирилл во время визита на архипе-
лаг этим летом отметил, что сейчас у государ-
ства есть средства, административные ресурсы, 
общественная поддержка для восстановления Со-
ловков. вы ощутили помощь со стороны государ-
ства и Русской Православной Церкви?

– Несомненно, внимание есть. Другое дело, что 
есть и большие трудности. В стране экономический 
кризис. Затруднения в экономике не дают возмож-
ности масштабно заниматься такого рода проекта-
ми. Очень плохое состояние в реставрационной от-
расли. Возникают проблемы, даже тогда, когда есть 
финансирование. Вопрос в том, чтобы были каче-
ственные проекты реставрации и она качественно 
выполнялась. Это возможно лишь тогда, когда госу-
дарство и общество существует стабильно, когда на 
объект привлекаются коллективы, которые годами 
здесь работают, вживаются в объект. В нынешнее 
лихорадочное кризисное время все делается с тру-
дом, но делается.

Воспитать патриота
– Уже второй раз Соловецкий музей объявляет 

конкурс общеобразовательных проектов среди 
школьников и студентов. Эти исследования име-
ют научную ценность?

– Каждый проект – это сама по себе ценность, 
но наука – совершенно особая область. Чтобы на-
писать проект на уровне современной науки, нужно 
основательно подучиться. Однако образовательная 
задача конкурса не менее важна. Если человек бу-
дет знать историю Соловков, отдельные вопросы по 
части соловецкой культуры, то это уже совершенно 
другой патриот по качеству, он привязан к культуре 
и истории, имеет корни. А для государства, обще-
ства, Церкви такое становление, воспитание под-
растающего поколения – сейчас задача номер один, 
едва ли не более важная, чем развитие науки.

– А существуют совместные проекты между 
музеем и монастырем?

– Много лет действует крупный совместный про-
ект «Соловки. Голгофа. Воскресение». Его начал 
монастырь, а продолжает музей. Эта большая пере-
носная выставка, которая путешествует по городам 
и весям, уже имеет свою историю.

Вообще совместное существование монастыря 
и музея – это сплошной совместный проект, кото-
рый действует ежедневно. Например, музею нужно 
передать документы в столицу, а как это сделать? 
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У монастыря есть свои структуры в Москве, мы 
используем эти каналы, чтобы музею быстрее и эф-
фективнее взаимодействовать с федеральным Ми-
нистерством культуры.

Монашество – сердцевина церковности
– возрождение Соловецкой обители – это не 

только реставрация храмов и зданий, но и возрож-
дение духовности в обществе. на ваш взгляд, как 
приобщить людей к культуре, истории, вере, как 
реставрировать души?

– В документе «Стратегия развития Соловецко-
го архипелага» хорошо расставлены по местам та-
кие вопросы, как: что такое духовность? что такое 
культура? как они взаимодействуют между собой? 
Соловки как духовный центр выходят за территори-
альные и региональные рамки. Ключевой момент 
возрождения духовности – присутствие монахов, 
живая монашеская традиция на Соловках. Мона-
шество – это совершенно особый, древний инсти-
тут Церкви, который не случайно принимается как 
сердцевина, носитель церковности и воцерков-
ления. Поэтому что прежде всего необходимо для 
возрождения духовности детей и взрослых – это 
присутствие на острове живой монашеской общи-
ны, ее развитие и органический рост. Для этого мы 
должны создать определенные условия, в том чис-
ле материальные и юридические. Важна и местная 
православная община, в рамках которой действует 
воскресная школа, ведется работа с детьми. Людям 
труднее прийти в монастырь, нежели в свой приход-
ской храм для встречи со священником, для беседы, 
просто для того, чтобы побыть в стенах церкви. Мы 
ставим задачу создания на монастырском кладбище 
храма в честь Онуфрия Великого, который был раз-
рушен. После его возобновления он станет центром 
соборования, центром работы с местными жителя-
ми, местной общины.

– Уроки православной культуры в поселковой 
школе проводите?

– Да, проводим. Сейчас пока принято решение 
об их обязательном преподавании только в четвер-
том классе. Они у нас методически подготовлены, 
но вопрос в том, чтобы они были включены в обяза-
тельную программу, либо, как сейчас, проводились 
факультативно. По желанию родителей и самих 
детей для тех, кто хочет изучать основы православ-
ной культуры, знакомиться с традициями Русской 
православной церкви, мы проводим и такие уроки.

Что есть ценность?
– отец Порфирий, на ваш взгляд, молодежь при-

общается к Церкви или просто участвует в право-
славных праздниках? например, в Крещение многие 
окунаются в иордань, в Пасху совершают крест-
ный ход, стало модным венчание. Что это – про-

сто интерес или действительно молодые люди 
тянутся к храму , приобщаются к вере?

– Вы знаете, одна часть тянется к вере, а другая 
– в совершенно противоположную сторону. Время 
сейчас такое. Каждый человек, так или иначе, опре-
делит для себя, что он, что есть его ценность. Само 
время, сам исторический момент ставит каждого 
перед необходимостью выбрать: либо ты в пра-
ведности, развиваешься и пытаешься развиваться, 
либо пускаешься во все тяжкие… Еще десятилетие 
назад, в более ранние времена, было все более ров-
но, а теперь видно, насколько отличаются жизнен-
ные пути разных людей одного и того же сословия, 
возраста, как происходит этот выбор. Боюсь ска-
зать насколько, но думаю, что тут иллюзий особых 
не надо питать. К сожалению, у нас пока преоблада-
ет языческое настроение. Назвать Россию христи-
анской по факту очень трудно.

ФРагмент интеРВью губеРнатоРа  
аРХангельСкой облаСти и.а. оРлоВа  
коРРеСПонденту Риа ноВоСти

– власти региона уже несколько лет планиру-
ют возобновить морское сообщение с Соловецким 
архипелагом. Появится ли в скором времени судно, 
способное доставлять туристов и жителей Солов-
ков по Белому морю на архипелаг?

– В следующем году мы рассчитываем органи-
зовать регулярное морское сообщение с Соловка-
ми из Архангельска. Уже есть судно «Иоанн Крон-
штадтский». Но самое важное – появились люди, 
которые заинтересованы в этом частном проекте, 
энтузиасты, считающие принципиально важным 
восстановить морской маршрут на Соловки.

Мы проект поддерживаем, сделаем все необхо-
димое, чтобы он начал действовать в следующем 
году. Помощь со стороны правительства области 
будет касаться привлечения заинтересованных 
компаний, информационной поддержки.

– Когда примерно откроется сообщение между 
Архангельском и Соловками?

– В мае начинается навигация. Во второй по-
ловине мая, если будет все нормально с погодой, 
маршрут должны будем открыть.

– Концепция федеральной целевой программы 
развития Соловков до сих пор находится на рассмо-
трении в правительстве Рф. Есть ли уверенность, 
что она будет принята? Ранее сумма средств на 
фЦП была где-то в районе 15 миллиардов рублей, 
потом около 40 миллиардов, сколько все-таки сто-
ит развитие архипелага?

– Сегодня программа находится в очень актив-
ной фазе работы в правительстве России. Ее мак-
симальная цена равнялась 37 миллиардам. После 
определенных корректировок, я думаю, программа 
если и сократится, то незначительно. Все цифры, 
связанные со строительством музея, с инфраструк-
турным развитием известны и не должны изменить-
ся.

Но в программе есть две большие позиции – но-
вая система электроснабжения архипелага и ре-
конструкция аэропортового комплекса. Одна стоит 
более 10 миллиардов рублей, вторая – более 4 мил-
лиардов. Если эти суммы будут изменены, конечная 
стоимость программы тоже поменяется.

«оСтРоВа молитВы, а не баРыша».  
ИнтЕРвью зАмЕСтИтЕля гУБЕРнАтоРА  
АРхАнгЕльСКой оБлАСтИ По РАзвИтИю  
СоловЕЦКого АРхИПЕлАгА РомАн БАлАшовА  
гАзЕтЕ «У БЕлого моРя»

Заместитель губернатора по развитию Соловец-
кого архипелага Роман Балашов дал интервью газе-
те «У Белого моря», в котором ответил на вопросы 
транспортной доступности Соловков, возможности 
создания на архипелаге особой экономической 
зоны и многие другие.

– Роман викторович, вы все время подчеркива-
ете, что Соловки – территория особая. Согласен. 
но каждый под особостью понимает что-то свое. 
в чем ваше понимание?

– Соловки, по большому счету, сейчас выступают 
некой моделью современного российского обще-
ства. Принцип «пяти ключей», который использует-
ся в работе по развитию Соловецкого архипелага, 
плюс общественный контроль, – это как раз то, о 
чем в своих последних выступлениях говорит пре-
зидент. Федеральная власть руководит музейным 
комплексом, церковная – не будем забывать, что 
Спасо-Преображенский монастырь ставропигиаль-
ный, то есть настоятелем в нем является сам Патри-
арх, – самим монастырем, региональная и муници-
пальная – социальной инфраструктурой. Поэтому 
все решения должны приниматься по взаимному 
согласию сторон. К примеру, любая постройка на 
территории архипелага требует урегулирования 
всеми ветвями власти и проходит жесткий контроль 
со стороны историко-архитектурного совета при 
губернаторе Архангельской области. Постоянно на 
острове живут до 1000 человек. Но летом архипелаг 
посещают 30–40 тысяч туристов. Можно бы и боль-
ше принять, но ограничивает туристический поток 
транспортная доступность.

– основная проблема, связанная с авиацией, – 
это проблема высокой цены на авиабилеты до Со-
ловков?

– Совершенно верно, и она напрямую связана с 
проблемой устаревшего аэропорта и взлетно-поса-
дочной полосы. Потому что сейчас в качестве ре-
гулярных рейсов на Соловки могут летать два типа 
воздушных судов Л-410 и Ан-24. Задача принимать 
Боинги на Соловках никогда не стояла. Но уста-
ревшая взлетно-посадочная полоса не позволяет 
принимать самые распространенные суда среднего 
класса АС. И как только будет проведена модерни-
зация, мы сможем существенно расширить линейку 
самолетов, способных доставлять туристов напря-
мую не только из Москвы, Санкт-Петербурга, но и 
из любого европейского города в радиусе 2000 км.

– Поток увеличится, а как сохранить остро-
ва для потомков, дать возможность монастырю 
жить своей особой жизнью, с одной стороны, а с 
другой – сделать все, чтобы пребывание на остро-
ве было комфортным и для жителей, и для тури-
стов?

– Антропогенный фактор играет особую роль, 
само собой разумеется. Отсюда максимум внима-
ния социальной и коммунальной инфраструктуре 
со стороны региональной и муниципальной власти. 
В числе первостепенных мер по развитию инфра-
структуры – проектирование и замена водопро-
водных и канализационных систем, строительство 
новых коллекторов. Особую важность приобретает 
стабильная система энергоснабжения. Мощности 
сегодняшней дизельной электростанции загружены 
до предела. Первоочередная задача – строитель-
ство подводной кабельной линии, заодно будем 
тянуть и оптико-волоконную связь, чтобы на архи-
пелаге не было проблем с Интернетом, с телевизи-
онным сигналом.

Необходимо спроектировать и построить поли-
гон ТБО, для утилизации отходов. Острота этой про-
блемы усиливается с каждым туристским сезоном. 
И естественно, современная больница и школа. За 
счет федеральных и областных средств планирует-
ся строительство детского сада, на который напра-
вят 168 млн рублей, средней школы с современным 
спортзалом (240 млн рублей) и больницы.

Вот в рамках государственного документа мы и 
постарались эти задачи изложить. Старались за-
прячь в одну повозку коня и трепетную лань. Пото-
му целый год и работали. А что сделали – говорить 
не буду, в отчете прочитаете.

– А может, чтобы привлечь инвестиции, попро-
бовать создать на Соловках особую экономическую 
зону?
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– Про особую экономическую зону я бы говорить 
не стал. Она подразумевает развитие мощных биз-
нес-проектов. Соловки – это все-таки острова мо-
литвы, а не острова барыша. И архипелаг – не место 
для массового посещения, а место прежде всего ду-
ховное, культурное. Но я очень хочу, чтобы каждый 
школьник в нашей стране побывал на Соловках.

объЯВлен конкуРС на Создание ПРоекта 
РеСтаВРаЦии СолоВеЦкого монаСтыРЯ

Министерство культуры России объявило кон-
курс на разработку проектной документации для 
реставрации ансамбля Соловецкого монастыря и 
отдельных сооружений островов Соловецкого ар-
хипелага в Архангельской области, начальная (мак-
симальная) цена госконтракта составляет почти 518 
миллионов рублей, следует из заявки, размещенной 
на портале госзакупок.

«Подрядчик разрабатывает проектную докумен-
тацию, проводит историко-культурную экспертизу, 
негосударственную экспертизу и согласовывает 
проектную документацию в соответствующем орга-
не охраны памятника», – говорится в техническом 
задании.

Работы по госконтракту должны быть выполне-
ны до 9 декабря 2015 года. Заявки на участие в тен-
дере принимаются до 18 февраля, подведение ито-
гов конкурса назначено на 25 февраля 2014 года.

В апреле этого года Минрегион России пред-
ставил уточненный проект концепции ФЦП «Со-
хранение и восстановление комплекса духовного, 
культурного, природного наследия и развитие ин-
фраструктуры Соловецкого архипелага на 2014–
2019 годы». Ее финансирование составит почти 40 
миллиардов рублей. Предполагается восстановле-
ние ансамбля Соловецкого монастыря и других со-
оружений, модернизация коммунальной, инженер-
ной, социальной и транспортной инфраструктуры 
поселка Соловецкий.

СолоВеЦкий аРХиПелаг может Стать  
заказником уже В СентЯбРе 2014 года

Планируется, что в границы заказника войдет 
вся территория архипелага с частью прибрежной 
морской территории, за исключением поселка Со-
ловецкий. Кроме того, на согласовании находится 
вопрос об исключении из особо охраняемых при-
родных территорий монастырских скитов.

Соловецкий архипелаг может получить статус 
особо охраняемой природной территории в сен-

тябре будущего года, планируется, что на островах 
создадут государственный природный заказник, со-
общил заместитель губернатора Архангельской об-
ласти по развитию Соловков Роман Балашов.

По его словам, Минприроды должно внести весь 
пакет документов, согласованный с региональны-
ми и федеральными структурами, на рассмотрение 
правительства России до 1 марта 2014 года. «Если 
весь процесс согласований будет идти в нормаль-
ном режиме, то к сентябрю мы можем уже получить 
распоряжение и начать реальное создание ООПТ», 
– отметил Балашов.

Планируется, что в границы заказника войдет 
вся территория архипелага с частью прибрежной 
морской территории, за исключением поселка Со-
ловецкий. Кроме того, на согласовании находится 
вопрос об исключении из ООПТ территорий мона-
стырских скитов, сообщает РИА Новости.

«Есть очень много жалоб со стороны, например, 
природоохранной общественности и ученых на тех 
частников, которые возят туристов на мыс Белужий. 
В погоне за наживой наносится громадный ущерб 
мировому природному достоянию. Я надеюсь, что 
ужесточение режима, в том числе, будет способ-
ствовать и усилению мер контроля», – добавил за-
меститель губернатора.

Соловецкий архипелаг состоит из шести остро-
вов и порядка сотни мелких общей площадью 347 
квадратных километров. Соловки – один из первых 
объектов России, включенный в список всемирно-
го культурного наследия ЮНЕСКО в 1992 году. Эта 
одна из первых территорий Архангельской области, 
которой присвоили статус заказника в 1963 году. 
Но статус ООПТ был утрачен в 2004 году. Острова 
являются ключевыми для отдыха перелетных птиц, 
рядом с Соловками расположены места размноже-
ния белых китов (белух), занесенных в Красную 
книгу РФ. На островах также находятся уникальные 
болота, редкие и реликтовые растения, геологиче-
ские образования.

СолоВчане обСудили СХемы  
ВодоСнабжениЯ, ВодоотВедениЯ  
и теПлоСнабжениЯ ПоСелка

В конце декабря на Соловках состоялись публич-
ные слушания по утверждению схем водоснабже-
ния, водоотведения и теплоснабжения поселка «Со-
ловецкий». Ранее, администрация муниципального 
образования заключила контракты с ООО «Невская 
энергетика» на разработку схем водоснабжения и 
водоотведения, а с ООО «Центр повышения энер-
гетической эффективности» – на разработку схем 
теплоснабжения.

По условия контракта и в соответствии с зако-
нодательством, материалы разработчиков были 
представлены для обсуждения и согласования на 
общественных слушаниях. В результате, схемы 
водоснабжения и водоотведения, выполненные  
ООО «Невская энергетика», было решено утвердить 
с незначительными поправками. А вот схемы тепло-
снабжения за авторством ООО «Центр повышения 
энергетической эффективности» единогласным ре-
шением жителей были отправлены на доработку.

По словам заместителя главы администрации 
сельского поселения Елены Пудовой, схемы вы-
полнены некачественно. «Администрация поселка 
ещё до общественных слушаний отправляла мате-
риалы на доработку, но исполнитель не устранил 
замечания. Поэтому на общественных слушаниях 
схемы теплоснабжения вновь были отправлены в 
ООО «Центр повышения энергетической эффектив-
ности». На доработку и устранение замечаний у 
компании есть десять дней. Затем будут проводить-
ся новые публичные слушания», – рассказала Елена 
Пудова.

«Соглашение «ПЯти ключей» дейСтВует, 
нам Стало ПРоще Работать». ИнтЕРвью  
зАмЕСтИтЕля глАвы АдмИнИСтРАЦИИ ПоСЕлЕнИя 
«СоловЕЦКоЕ» ЕлЕны ПУдовой гАзЕтЕ «У БЕлого 
моРя»

Заместитель главы администрации сельского по-
селения Соловецкое Елена Пудова в интервью га-
зете «У Белого моря» призналась, что с введением 
системы «Пяти ключей», когда все ветви власти со-
вместно решают важнейшие вопросы Соловков, ад-
министрации поселка стало проще работать. 

«Пятистороннее соглашение действует. Нам ста-
ло проще работать, когда появился такой механизм, 

теперь можем собраться и обсудить важные во-
просы, при этом не остается никаких недомолвок. 
В формате «пяти ключей» проводятся совместные 
совещания по важным вопросам, которые требуют 
обсуждения. Например, сейчас проектируется си-
стема канализации в поселке. Вначале планирова-
ли прокладывать подводный дюкер через пролив 
около бухты Благополучия, который бы соединил 
северную и южную части поселка, рассказывает 
Елена Пудова. – Но это дорогостоящий и сложный 
в эксплуатации проект: у нас нет специалистов, 
которые могли бы работать при аварии подводно-
го водопровода. У монастыря есть канализацион-
ная насосная станция, которая проходит по земле 
вдоль монастырских стен. И на совещании с уча-
стием представителей монастыря, музея, местной 
администрации, областного правительства решили 
эти сети передать из федеральной собственности в 
собственность музея-заповедника, на местный уро-
вень». 

Это, по словам заместителя соловецкого главы, 
позволит не проектировать дорогостоящие сети и 
канализации, а соединить северную и южную часть 
поселка при помощи уже существующих сетей. В 
таком же формате «пяти ключей» прошло обсужде-
ние строительства мусороперерабатывающего ком-
бината, принято решение провести в 2014 году на-
учно-практическую конференцию по биоресурсам 
Соловецкого архипелага.

Напомним, что летом этого года было подписа-
но пятистороннее соглашение о взаимодействии 
между региональной, районной, местной властью, 
а также Спасо-Преображенским Соловецким мо-
настырем и Соловецким музеем-заповедником. 
Все важные вопросы и мероприятия на Соловках 
реализуются теперь в тесном сотрудничестве этих 
структур.
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II. Русская Православная Церковь и общество

итоги ПоСледнего В минуВшем году  
заСеданиЯ СВЯщенного Синода РуССкой 
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи

В конце декабря 2013 года в Патриаршей и Сино-
дальной резиденции в московском Даниловом мо-
настыре проходило заседание зимней сессии Свя-
щенного Синода Русской Православной Церкви.По 
сложившейся традиции председатель Синодального 
информационного отдела Московского Патриархата 
Владимир Легойда провел брифинг по итогам сес-
сии, во время которой было рассмотрено 43 деяния. 

В первую очередь председатель Синодального 
информационного отдела МП сообщил о том, что 
Синод удовлетворил прошение митрополита Мин-
ского и Слуцкого Филарета, Патриаршего Экзарха 
всея Белоруси, о почислении его на покой в связи с 
достижением 75-летнего возраста. В. Легойда под-
черкнул, что «эта традиция прописана в Уставе Рус-
ской Православной Церкви: архиереи, достигшие 
75-летнего возраста, подают прошение о почисле-
нии на покой».

При этом принято решение назначить митро-
полита Филарета почетным Патриаршим экзархом 
всея Белоруси, сохранив за ним право участия в ра-
боте Священного Синода и почетное протокольное 
место за богослужениями и в официальных цере-
мониях. Новым митрополитом Минским и Слуцким 
определено быть бывшему митрополиту Рязанско-
му и Михайловскому Павлу (Георгию Пономареву).

Отвечая на вопрос журналистов, что стоит за 
этим назначением, Владимир Легойда сказал, что 
«не стоит анализировать его с точки зрения при-
вычной логики или рассматривать церковную 
иерархию в качестве аналога некоей карьерной 
лестницы или, как сейчас модно говорить, социаль-
ной лестницы. В Церкви главное – это служение, и 
Христос в Евангелии говорит о том, что Сын Чело-
веческий пришел не для того, чтобы Ему служили, а 
для того, чтобы послужить. И митрополиту Павлу на 
этом месте служить придется еще больше».

Владимир Легойда сообщил и о других важных 
деяниях, которые были совершены Священным 
Синодом. В частности, было принято решение об 
образовании: в Республике Удмуртия двух новых 
епархий – Сарапульской и Глазовской и включить 
их в образованную в этой республике Удмуртскую 
митрополию; в Воронежской области – двух новых 
епархий – Россошанской и Борисоглебской, кото-
рые войдут в состав Воронежской митрополии.

Таким образом, на данный момент РПЦ имеет 273 
епархии, в которых несут служение 315 архиереев. 
В то время как в 2008 году было 114 епархий и 115 
архиереев. Увеличение числа епархий позволяет 
Церкви и архиереям быть ближе к верующим.

Было прокомментировано и еще одно важное 
решение Синода – «Заявление Священного Синода 
РПЦ в связи с событиями на Украине». По словам 
Владимира Легойды, к священноначалию РПЦ были 
многочисленные обращения в связи с тем, что про-
исходит на Украине, поэтому и было принято это за-
явление, в котором подчеркивается, что церковное 
единство выше политических границ и что Церковь 
не может занимать какую-либо политическую по-
зицию во время проявляющихся нестроений. Но в 
то же время Церковь не может не реагировать на 
серьезные события, на общественные нестроения, 
которые происходят в жизни.

Бурную реакцию журналистов вызвал документ, 
также принятый на заседании Священного Синода 
– «О крещении младенцев, родившихся при помо-
щи “суррогатной матери”», в котором озвучено, при 
каких условиях могут быть крещены суррогатные 
дети.

Владимир Легойда отметил, что практика репро-
дуктивной биомедицинской технологии, т.н. сурро-
гатное материнство, получает все большее распро-
странение и что в этом документе, выработанном 
Библейско-богословской комиссией, дана такая же 
оценка этому явлению, какая есть в «Основах соци-
альной концепции РПЦ».

«Суррогатное материнство», то есть вынашива-
ние оплодотворенной яйцеклетки женщиной, кото-
рая после родов возвращает ребенка «заказчикам», 
противоестественно и морально недопустимо даже 
в тех случаях, когда осуществляется на некоммерче-
ской основе (см.: ОСК. XII. 4).

Владимир Легойда напомнил, что крещение – это 
сознательный выбор человека, который предпола-
гает изменение жизни человека, поэтому крещение 
«суррогатных» детей возможно только после того, 
как родители осознают, что с точки зрения Церкви 
это является грехом, и принесут покаяние.

«В этом случае крещеный ребенок будет воспи-
тываться в христианской вере. Если такого осозна-
ния не происходит, родители не понимают жизни 
Церкви, то тогда крещение может быть отложено до 
сознательного личного выбора человека», – отме-
тил Владимир Легойда.

Процедурно крещение «суррогатного» ребенка 
будет выглядеть следующим образом: священник, 
к которому обратились родители, должен сообщить 
об этом епископу, изложив обстоятельства, и полу-
чить благословение епископа на крещение. Если 
священник без благословения будет крестить, то 
это может служить основанием канонических пре-
щений.

На вопрос журналистов о том, будет ли какое-то 
особое отношение при крещении к «суррогатным» 
детям известных персон, Владимир Легойда сказал, 
что «в глазах Церкви нет публичных и не публичных 
персон, все одинаково равны, и никакого пересмо-
тра данного документа не будет».

В конце брифинга Владимир Легойда затронул 
тему положения христиан на Ближнем Востоке и в 
Северной Африке. Он рассказал, что Священный Си-
нод рассмотрел доклад председателя Отдела внеш-
них церковных связей Московского Патриархата 
митрополита Волоколамского Илариона (Алфеева) 
о деятельности отдела в связи с тяжелым положе-
нием христиан на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке.

По словам Легойды, это самая масштабная гума-
нитарная катастрофа за последнее время, которая 
привела к тому, что десятки тысяч людей, в первую 
очередь христиан, оказались беженцами. Происхо-
дит геноцид христиан.

Русская Православная Церковь поддерживает 
любые попытки повлиять на ситуацию в положи-
тельном ключе, в том числе в Сирии. Патриарх обра-
щался в связи с этим и к президентам США и России, 
Церковь находится в постоянном диалоге с ООН.

ПатРиаРХ моСкоВСкий и ВСеЯ РуСи киРилл 
ВыРазил СоболезноВаниЯ В СВЯзи  
С теРактом В ВолгогРаде

29 декабря 2013 г. около 13:00 на железнодо-
рожном вокзале Волгограда был совершен теракт. 
В результате взрыва, по предварительным данным, 
погибло 17 человек, в том числе сотрудник по-
лиции, более 60 пострадали. В списке погибших 
– двое детей 11 и 12 лет, самому старшему из по-
гибших – 54 года, большинству жертв – от 19 до 30 
лет. Следующим утром в городе прозвучал взрыв в 
переполненном троллейбусе, который двигался из 
спального района в центр. Погибли 14 человек, 28 
человек пострадали, в том числе 8-месячный мла-
денец. До 3 января в Волгоградской области был 
объявлен пятидневный траур по жертвам трагедии.

«Злоумышленники вновь атаковали мирных жи-
телей, надеясь породить страх и смятение среди 
наших сограждан. Сеющие смерть и увечья терро-

ристы принадлежат к разным народам, проживают 
в разных странах и регионах, однако их объединя-
ет идеология ненависти», – говорится в телеграм-
ме Патриарха губернатору Волгоградской области 
Сергею Боженову, которое приводит патриаршая 
пресс-служба.

Предстоятель, убежден, что Церковь, государ-
ство и гражданские институты призваны сделать 
все возможное для того, чтобы «подобной разру-
шительной идеологии не было места в нашем обще-
стве».

«Молюсь об упокоении скончавшихся и о ско-
рейшем выздоровлении раненых. Прошу передать 
мои соболезнования родным и близким погибших 
и всем пострадавшим. Пусть искренняя забота и по-
мощь тем, кого коснулась эта беда, объединит всех 
неравнодушных людей в решительном противосто-
янии злу террора», – сказано в документе.

Патриарх также направил телеграмму митропо-
литу Волгоградскому и Камышинскому Герману.

«Террористы, нанесшие удар по невинным лю-
дям, питают себя тщетной надеждой запугать наших 
сограждан, сломить дух народа и посеять в стране 
смуту. Твердо верю в то, что воля злоумышленников 
не будет осуществлена, ибо ей противостоит наш 
народ, верный принципам мира и правды», – под-
черкнул он.

Патриарх попросил архиерея духовно поддер-
жать пострадавших и всех, кого затронула трагедия.

По его словам, Русская церковь взаимодейству-
ет с традиционными исламскими организациями, 
противостоящими агрессивным интерпретациям 
ислама.

«К таковым относится и Центральное духовное 
управление мусульман России, многие сторонни-
ки которого проживают в Волгоградской области. 
Просил бы Вас призвать свою паству проявить до-
брое отношение к этим людям», – говорится в теле-
грамме.

***
Часовня на месте теракта в автобусе 21 октября 

и поклонные кресты на местах взрывов 29 и 30 де-
кабря на вокзале и в троллейбусе будут установле-
ны в Волгограде. Об этом в ИТАР-ТАСС сообщили в 
правительстве Волгоградской области.

«Жители города на Волге требуют активизиро-
вать реализацию проекта по восстановлению храма 
Александра Невского в центре города», – отметил 
волгоградский губернатор Сергей Боженов.

Храм Александра в центре дореволюционного 
Царицына был одним из самых больших и красивых 
на юге России.
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«Сегодня вместе с прихожанами, благотворите-
лями в сотрудничестве с Волгоградской епархией 
разработан эскиз строительства храма, и регио-
нальное руководство поддержало этот проект, – 
подчеркнул Боженов. – Именно вера поддерживала 
народ в самые трудные времена, помогала бороться 
с врагом и защищать родную землю. Только вместе 
мы сможем пережить это огромное горе».

***
В исламской и иудейской общинах России при-

звали в связи с терактом в Волгограде принять ре-
альные меры для борьбы с терроризмом.

«Пора, наконец, покончить с террором и терро-
ристами. Не нужно ждать повторения сирийского 
сценария в России. Почерк исполнителей теракта в 
Волгограде более чем узнаваем», – говорится в за-
явлении главы Совета улемов Всероссийского муф-
тията Фарида Салмана, текст которого поступил в 
Интерфакс.

Он видит в произошедшей трагедии стремление 
столкнуть россиян на межрелигиозной и межнаци-
ональной почве.

«От того, как мы, россияне, верующие в Бога, – 
мусульмане, христиане, иудеи, – вместе противопо-
ставим террору наше стремление к мирной жизни 
на ниве добра и блага, зависит будущее всех нас, 
страны», – говорится в документе.

Соболезнования выразил также президент Фе-
дерации еврейских общин России Александр Бо-
рода, который отметил, что террористы не были 
рождены для того, чтобы убивать, «но они получили 
пагубное воспитание от проповедников преступной 
идеологии и стали машинами для убийства».

«Мы должны воспитывать детей в духе ценно-
стей добра, любви к ближнему, святости человече-
ской жизни, неприемлемости убийства и обращать 
особое внимание на подрастающее поколение, 
ведь зачастую негативному влиянию подвергают-
ся совсем молодые люди», – сказано в заявлении 
А.Бороды, переданном в Интерфакс.

***
Член центрального штаба Общероссийского на-

родного фронта, руководитель межфракционной 
депутатской группы по взаимодействию институтов 
гражданского общества с правоохранительными 
органами и спецслужбами Михаил Старшинов вы-
ступил за то, чтобы «противопоставить ваххабитам 
контрпропаганду со стороны государства и тради-
ционного ислама».

Кроме того, сказал депутат в беседе с журнали-
стами после теракта в Волгограде, нужно усилить 
борьбу со сторонниками идеи разрушения консти-

туционного строя и всякого рода им сочувствующи-
ми, а тем более их пособниками.

«Вплоть до лишения гражданства и депортации 
– пусть они занимаются этой деятельностью в тех 
государствах, где их этому научили. Эти страны всем 
известны», – добавил М. Старшинов.

Проповедники ваххабизма, продолжил он, фак-
тически свободно ведут свою пропаганду в России.

«Между тем во многих странах с населением, в 
абсолютном большинстве исповедующим ислам – 
взять хотя бы постсоветские государства Средней 
Азии, попыткам распространения этого движения 
поставлен жесточайший заслон, – отметил он. – А 
мы сами порой связываем руки своим же спецслуж-
бам, не позволяя им эффективно бороться с этим 
злом, прикрываясь требованиями толерантности».

ПРотодиакон андРей куРаеВ иСключен из 
ПРеПодаВателей моСкоВСкой дуХоВной 
академии

Ученый совет Московской духовной академии 
исключил протодиакона Андрея Кураева из числа 
своих профессоров. Как сказано в постановлении, 
составленном по итогам заседания, ученый совет 
констатировал, что регулярные выступления Ку-
раева в СМИ и блогосфере, а также его эпатажные 
публикации в ряде случаев носят скандальный ха-
рактер. «В связи с этим ученый совет постановил 
отчислить протодиакона Андрея Кураева из пре-
подавательского состава и исключить его из числа 
профессоров МДА, имея при этом в виду, что зва-
ния профессора он был удостоен в другом высшем 
учебном заведении», – говорится в сообщении.

Кроме того, совет вспомнил, что со стороны Ку-
раева не последовало положительного отклика на 
постановление от 12 марта 2012 года. Тогда прото-
диакону «братски напоминалось», что «звание про-
фессора Московской духовной академии налагает 
высокую ответственность за форму и содержание 
публичных высказываний, поскольку по ним судят 
и об учебном заведении, и о всей Церкви».

Сам о. Андрей возмущен исключением из чис-
ла профессоров Московской духовной академии 
(МДА), что следует из его комментария на событие 
в ЖЖ.

По словам протодиакона, вопрос о его увольне-
нии «был принят без голосования и просто внесен 
в протокол». Причиной увольнения он считает свои 
записи о гомосексуальном скандале в Казанской 
духовной семинарии и поддержку Pussy Riot.

«В трехсотлетней истории Академии я не могу 
вспомнить подобного случая: увольнение профес-
сора по решению Ученого совета. Увольнение без 

голосования при явном наличии разных позиций. 
Увольнение без обвинений в ереси. Увольнение за 
высказывания, сделанные не по долгу службы, то 
есть не с академической профессорской кафедры, 
а за записи в данном частном дневнике», – добавил 
Кураев.

По мнению протодиакона, «эта история теперь 
станет очевидным для многих доказательством су-
ществования влиятельнейшего голубого лобби в 
нашей Церкви».

В МДА считают закономерным и правильным ре-
шение исключить протодиакона Андрея Кураева из 
числа преподавателей этого учебного заведения.

«Решение Совета Московской духовной акаде-
мии никак нельзя считать неожиданным. Как, соб-
ственно, указано и в нем самом, еще в марте 2012 
года коллеги обращались к отцу Андрею Кураеву с 
братским увещанием не подвергать имя профессо-
ра Московских духовных школ тем репутационным 
рискам, которые в результате распространяются не 
только на самого отца-протодиакона, но и на все 
старейшее учебное заведение Русской православ-
ной церкви, которое он представляет», – заявил 
корреспонденту Интерфакс первый зампред учеб-
ного комитета академии протоиерей Максим Коз-
лов.

Он выразил сожаление по поводу того, что за 
минувшие полтора года отец Андрей «не только не 
свернул, но и расширил свою деятельность» в ка-
честве независимого блогера и постоянного ком-
ментатора в СМИ по вопросам, по которым он сам 
считает необходимым.

При этом, как замечает отец Максим, «часто стиль 
и характер его высказываний был далек не только 
от нашего академического, университетского стиля, 
но и от того, как в принципе, на взгляд нашей пре-
подавательской корпорации, может позволить себе 
высказываться православный клирик».

По словам зампреда учебного комитета, решение 
исключить протодиакона было вызвано«не столько 
какими-то новыми, но и уже прошедшими информа-
ционными поводами с участием отца Андрея», по-
скольку все сотрудники академии «невольно стано-
вились соучастниками тех высказываний, которые 
отец Андрей допускал в СМИ».

Священник подчеркнул, что не следует рассма-
тривать Совет Московской духовной академии как 
«аналог инквизиционного процесса».

«Решение, которое мы приняли, касается лишь 
внутренней жизни наших духовных школ и не рас-
пространяется на другие виды деятельности отца 
Андрея, в которых он как клирик отвечает перед 
правящим архиереем, а как православный христи-
анин – перед Господом и своей совестью. Вмеши-

ваться в эти сферы мы не считаем возможным», – 
сказал отец Максим.

Что касается деятельности протодиакона 
А.Кураева как члена преподавательской корпора-
ции Московских духовных школ, то здесь их руко-
водители «вправе сами давать оценку», – добавил 
священник, заметив, что «вклад отца-протодиакона 
в работу московских духовных школ нельзя назвать 
значительным и определяющим», и касается это как 
преподавательской, так и учебно-методической ра-
боты.

«Собственно, само это заседание Совета МДА 
сам отец Андрей без предупреждения пропустил, 
как пропускал он и другие заседания Совета. А сле-
дует отметить, что этот орган носит не только фор-
мальное и административное значение, но является 
важной площадкой, где все члены нашей корпора-
ции имеют возможность дискутировать, высказы-
вать свою точку зрения и влиять в конечном итоге 
на принятое решение», – резюмировал профессор.

оСВобожденные По амниСтиЯ учаСтниЦы 
гРуППы Pussy RIot обещают ПРодолжить 
СВое дело

«Мы бы допели песню до конца. Ее нужно слу-
шать целиком, не один куплет», – заявила Мария 
Алехина журналистам после досрочного освобож-
дения, отвечая на вопрос, повторила бы она свое 
участие в акции и что бы хотела изменить.

Говоря о перспективах деятельности группы, 
Алехина сообщила, что «группа, конечно, существу-
ет». «Для этого <продолжения ее деятельности>мы 
должны встретиться и решить вопрос», – добавила 
она.

Отвечая на вопрос о своих первых ощущениях 
на свободе, девушка отметила, что пока не может 
ощутить полностью «разницу между колонией и во-
лей».

Она также заявила, что готова была находиться 
в колонии до конца срока заключения. «Если бы 
амнистия не носила приказного характера, я не вы-
шла бы из колонии до конца срока», – пояснила 
М.Алехина.

Также девушка считает, что амнистия проведена 
в преддверии сочинской Олимпиады, чтобы ее не 
бойкотировали.

В интервью радио «Эхо Москвы» она призналась, 
что открыта к диалогу с Церковью. «Если те или 
иные представители РПЦ выскажут желание встре-
титься с нами, то я не намерена им отказывать».

В будущем Алехина хотела бы заниматься про-
блемой закрытых учреждений – колоний, тюрем, 
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III. События в России

чиСло ПРаВоСлаВныХ и муСульман В РоССии 
РаСтет, но неВеРующим оСтаетСЯ каждый 
ПЯтый

Самая массовая религия в России – православие, 
68% опрошенных считают себя ее последователями, 
7% составляют мусульмане. К другим конфессиям и 
религиям относят себя не более 1% респондентов 
к каждой, сообщили Интерфаксу в Аналитическом 
центре Юрия Левады, социологи которого в ноябре 
провели представительный опрос 1600 россиян.

За последние десять лет число православных в 
стране увеличилось на 18% (50% в 2002 году), а му-
сульман – на три (4%). Число неверующих в стране 
сократилось за этот период с 32% до 19%.

Между тем в последние годы россияне чаще ста-
ли посещать религиозные службы. Так, если шесть 
лет назад 43% респондентов признавались, что ни-
когда не посещают их, то в настоящее время таких 
стало уже 35%. При этом теперь больше верующих 
делают это еженедельно (в целом на 4%).

Сейчас ежемесячно посещают религиозные 
службы 6% граждан, еще 3% - два-три раза в месяц, 
16% – раз в году, а 17% – несколько раз.

По данным «Левада-центра», с 2007 года среди 
респондентов, которые относят себя к одной из 
христианских конфессий, сократилось количество 
тех, кто никогда не причащался – с 78% до 65%. При 
этом вдвое (с 3% до 6%) возросло число тех, кто 
делает это более менее регулярно – раз в неделю 
или каждый месяц.

на ЯнВаРь В моСкВе заПланиРоВан митинг  
С учаСтием 1 млн каВказЦеВ

На Манежной площади в Москве в январе 2014 
года может пройти митинг против исламофобии, в 
котором может принять участие 1 млн человек, со-
общает сайт Православие.ruсо ссылкой на газету 
«Коммерсант».

Как передает «Русская служба новостей», об 
этом на пресс-конференции заявил один из ор-
ганизаторов митинга, представитель Российского 
конгресса народов Кавказа Абакар Абакаров. 

«11 января подадим заявку и будем запраши-
вать 26 января. Место проведения будет Манежная 
площадь. Очень много подключилось организаций 

психиатрических больниц. Ее общественно-право-
вая деятельность, которой она станет заниматься, 
будет носить характер структуры, «но методы оста-
нутся прежними».

Другая, также освобожденная по амнистии 
участница группы Надежда Толоконникова заявила, 
что будет оказывать всяческую поддержку тем, кто 
находится в заключении.

«У меня рабочее настроение после выхода из 
заключения. С моим выходом только все начинает-
ся, поскольку грань между свободой и несвободой 
очень узкая в России, в авторитарном государстве. 
Освобождение – это груз ответственности, который 
ложится на меня, в том числе перед теми, кто остал-
ся за забором, здесь и в Мордовии», – сказала Толо-
конникова журналистам в Красноярске.

По ее словам, заключенным необходима под-
держка. «Я должна оказать эту помощь. Я буду при-
лагать все усилия, чтобы помогать заключенным. 

Теперь я связана с уголовно-исправительной си-
стемой кровными узами, и я не отступлюсь. Я по-
стараюсь сделать, чтобы она стала чуточку лучше», 
– сказала Толоконникова.

«Я повзрослела и узнала государство изнутри, 
увидев тоталитарную машину», – отметила она, 
выступившая с утверждением о том, что страна по-
строена по модели колонии. «Поэтому важно ме-
нять ситуацию в колониях сейчас, чтобы вместе 
с этим изменить Россию. Колония и тюрьма – это 
лицо страны», – сказала она.

Н. Толоконникова отрицательно ответила на во-
прос о том, боится ли чего-нибудь. «Я ничего не бо-
юсь. Я не знаю, чем можно испугать человека, кото-
рый отсидел два года».

Амнистированная призналась, что больше всего 
скучала по дочери, друзьям и соратникам, отметив, 
что они всегда были с ней и никогда ее не покидали, 
сообщает Интерфакс.

из Средней Азии, Поволжья, Закавказья», – заявил 
господин Абакаров.

РоССиЯне назВали глаВные СобытиЯ 2013 
года

«Главное событие – это ситуация в Сирии, кон-
фликт и его разрешение – 30% об этом сказали. На 
втором месте – события на Украине, евромайдан – 
17% и на третьем – эпопея Эдварда Сноудена – 5%», 
– сообщил генеральный директор Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров на пресс-конференции в Москве.

Он отметил, что в прошлом году главными миро-
выми событиями стали арабские революции, бес-
порядки на Ближнем Востоке, повторное избрание 
Барака Обамы президентом США.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведен 21–22 декабря, опрошены 1600 человек 
в 130 населенных пунктах в 42 областях, краях и 
республиках РФ. Статистическая погрешность не 
превышает 3,4%. «Опрос проводился после вести 
об освобождении Михаила Ходорковского, но это 
событие в главные итоги не попало. Главным собы-
тием года, по мнению россиян, стало наводнение на 
Дальнем Востоке – 21%», – сообщил Федоров.

Также россияне отметили подготовку к Олимпи-
аде в Сочи, в том числе эстафету олимпийского огня 
– это событие самым важным для России, по дан-
ным ВЦИОМ назвали 19%. Недавнюю авиакатастро-
фу главным событием назвали 6% респондентов. 
Федоров добавил, что в прошлом году главным со-
бытием для России были признаны президентские 
выборы.

Пятая часть россиян (19%) считают коррупцион-
ный скандал в Миобороне – так называемое дело 
Оборонсервиса – самым громким скандалом года. 
На втором месте – разоблачения Сноудена, на тре-
тьем месте в рейтинге самых громких скандалов 
оказались неудавшаяся попытка Украины вступить 
в ассоциацию с ЕС, дело Pussy Riot, «Болотное 
дело» – по 3% респондентов считают эти события 
главными скандалами уходящего года.

«на что были наПРаВлены уСилиЯ ВлаСти 
В уХодЯщем 2013 году». ПУБлИКАЦИя гАзЕты 
«взгляд»

Уходящий год во многом был переходным и под-
готовительным – к тем событиям и вызовам, что 
ждут Россию в 2014 году. Укрепление государства 
российского продолжалось, причем не только на 

международной арене. Газета ВЗГЛЯД анализирует, 
какие из тенденций 2013 года получат развитие в 
следующем году.

Во внутриполитической жизни России 2013 год 
не был так богат на события, как на международной 
арене. Но, может быть, так кажется лишь потому, 
что на мировой сцене с непосредственным участи-
ем России происходили действительно историче-
ские события, шли тектонические сдвиги геополи-
тического расклада.

К тому же внешнеполитическая работа Владими-
ра Путина оказывала прямое и серьезное влияние 
и на внутренние процессы в России – и далеко не 
только в виде роста его рейтинга.

Уходящий год был в некотором смысле переход-
ным – от 2012-го, когда Путин вернулся в Кремль и 
стал обозначать новый курс, к 2014-му, который во 
многом станет определяющим, демонстрирующим 
то, насколько президенту удалось сломить сопро-
тивление элит. Не ради укрепления «самодержа-
вия», а для того чтобы проводить ту политику, ко-
торую от него ждут люди и основные черты которой 
он обрисовал в своих предвыборных статьях.

Это противодействие идет по двум фронтам – 
либерально-оппозиционному и коррупционно-чи-
новничьему. Два этих фронта не изолированы – не-
которые бойцы работают на оба лагеря.

Коррупция, как основа жизненной идеологии, 
является отличительной чертой обоих лагерей, 
равно как и уверенность в своем праве не считать-
ся с такими главными ценностями нашего народа, 
как правда и справедливость. Путин пока что ведет 
прицельный огонь по штабам, не апеллируя напря-
мую к народу. Его засадный полк – Народный фронт 
– хотя наконец-то и обрел в сентябре юридический 
статус, в бой пока не вступал.

На западном, радикально оппозиционном, фрон-
те в этом году было три «героя» – Навальный, Бе-
резовский и Ходорковский. По итогам года после 
смерти Березовского в марте и помилования Хо-
дорковского в декабре остался один бывший адво-
кат, но и он взял паузу, явно не понимая, куда ему 
дальше плыть.

После феноменального успеха – не столько в 
количестве проголосовавших, сколько в очень вну-
шительном проценте от пришедших на участки – на 
выборах московского мэра в сентябре Навальный, 
изначально заточенный как проект по уличному 
сносу власти, оказался перед развилкой: идти на 
легализацию, вписывание в системную политику 
или продолжать делать ставку на радикальные ме-
тоды.

Судя по всему, кураторы проекта пока что скло-
няются ко второму варианту, что вовсе не означа-
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ет, что Навальный откажется от поддержки своего 
списка на предстоящих в следующем году выборах 
в Мосгордуму.

Утихание либерального столичного протеста в 
этом году произошло само собой – власть не при-
кладывала к этому практически никаких усилий. 
Единственное, что сделал Путин, – декабрьской ам-
нистией и помилованием лишил радикалов их куль-
товых фигур – «узников совести» Ходорковского, 
Pussy Riot и участников Болотного дела. Но к этому 
моменту протест уже давно даже не выдохся, а вы-
родился.

Координационный совет оппозиции осенью 
тихо прекратил свое существование, главный сим-
вол победы «болотных» ярославский мэр Урлашов 
оказался взяточником, власть действительно много 
сделала для проведения открытых и честных вы-
боров в регионах (что, естественно, показало, что 
радикальная оппозиция не пользуется поддерж-
кой масс – единственный победивший харизматик 
Ройзман сделал бы это и безо всякой поддержки от 
столичных партий).

Столичные креативные с их антипутинским кам-
ланием все больше похожи на замкнутую секту, бес-
поворотно оторвавшуюся от реальной повестки и 
проблем страны. Но контроль над определяющими 
моду медиаресурсами и активность в блогосфере 
плюс существенная поддержка с Запада – вот что 
придает «непримиримой» тематике непропорцио-
нально большое значение. Ну и, конечно, тот факт, 
что либеральная фронда имеет немало сочувствую-
щих союзников (да и кукловодов) внутри властной 
элиты и олигархата. У этих сил есть все причины для 
недовольства Путиным – не только идеологические, 
связанные с национальным курсом президента (од-
ним из проявлений которого стал принятый в июне 
Госдумой закон о запрете гей-пропаганды среди де-
тей, вызвавший бурное недовольство креативных), 
но и вполне материальные, связанные с борьбой с 
коррупцией.

На коррупционно-чиновничьем фронте Путин 
продолжал курс на национализацию элиты. В апре-
ле были приняты законы, запрещающие чиновникам 
иметь счета и активы за рубежом, их также впервые 
обязали отчитываться о крупных расходах. Понятно, 
что ни о каком быстром ощутимом эффекте от но-
вовведений говорить не приходится, но несколько 
сенаторов олигархического покроя покинули Совет 
Федерации, несколько депутатов ушли из Госдумы, а 
300 чиновников были уволены с госслужбы в связи 
с утратой доверия. Для контроля деклараций – как 
о расходах, так и о доходах, для общей координации 
всей антикоррупционной работы президент создал 
в декабре в Кремле специальное управление. А за 
несколько месяцев до этого его помощник Евгений 

Школов стал специальным уполномоченным прези-
дента по антикоррупционным проверкам и получил 
беспрецедентные полномочия по инициированию 
проверки любого чиновника в стране. Результаты 
этой работы наверняка будут заметны в следующем 
году. Одновременно в октябре была резко повы-
шена зарплата высших госслужащих, что стало еще 
одной частью антикоррупционной работы.

В следующем году в законодательстве наконец-
то появится определение коррупционного пре-
ступления – законопроект Ирины Яровой уже 
рассматривается в Думе. Будет и ужесточена от-
ветственность казнокрадов – например, введенные 
при президенте Медведеве кратные штрафы пока-
зали свою полную неэффективность: удалось со-
брать лишь одну тысячную присужденного, и при 
этом коррупционеры не приговаривались к лише-
нию свободы.

Хотя для широкой общественности разочарова-
нием года стало неосуждение бывшего министра 
обороны Сердюкова (власть явно не желала устраи-
вать показательный процесс в условиях крайне шат-
ких доказательств вины), посадки и громкие дела в 
этом году шли по нарастающей. Пачками вычища-
лись региональные чиновники уровня вице-губер-
наторов, пошли под суд несколько мэров областных 
центров, были арестованы несколько федеральных 
чиновников уровня замминистра, большой срок по-
лучил бывший тульский губернатор Дудка. Самым 
громким арестом года, несомненно, стало задержа-
ние в июне Саида Амирова, мэра Махачкалы и одно-
го из самых влиятельных людей на всем Северном 
Кавказе.

Хотя его арестовали по обвинению в организа-
ции заказного убийства, его коррупционные дела 
имеют такой масштаб и систему, что представляют 
власти уникальный шанс показательно разобрать-
ся в устройстве коррупционного спрута на примере 
отдельно взятой Республики Дагестан (естествен-
но, со всеми выходами на Москву). Тем более что 
за Дагестан в этом году взялись серьезно – самый 
взрывоопасный регион России получил нового ру-
ководителя Рамазана Абдулатипова, который совер-
шенно неожиданно для местных принялся наводить 
там порядок. Что очень и очень сложно – Дагестан 
не только представляет собой клубок националь-
ных, религиозных, социальных и территориальных 
проблем, но и тотально погряз в коррупции.

О новой кадровой политике в этом году стали 
говорить и в Кремле – глава президентской адми-
нистрации Сергей Иванов (в уходящем году лишь 
подтвердивший свое фактическое, по праву бли-
жайшего соратника президента, место «человека 
номер два» в России) сказал о том, что нужно ис-
пользовать советский опыт кадровой политики, 

имея в виду тщательную работу по отбору и продви-
жению кадров, поручительство за них, последова-
тельное продвижение по ступеням власти, перевод 
людей из провинции в центр.

Чистка элиты, призыв новых квалифицирован-
ных и честных людей – действительно задача но-
мер один для Кремля. И поэтому высказанное в 
президентском послании предложение провести 
муниципальную реформу нужно рассматривать и 
под этим углом зрения – нужно будет преодолеть 
оторванность местного самоуправления от государ-
ственной власти, его коррумпированность и непро-
фессионализм. Поэтому как кадровая работа, так и 
подготовка муниципальной реформы станут важ-
ными направлениями деятельности власти в 2014 
году. Столь же принципиальным будет для власти и 
распространение на регионы тех антикоррупцион-
ных стандартов, что уже приняты, но пока что фак-
тически коснулись лишь федеральных чиновников 
(например, наличие счетов за границей у депутатов 
региональных заксобраний никто и не думал про-
верять).

На протяжении года Путин не раз критиковал де-
ятельность отдельных министров и правительства в 
целом – особенно за плохое выполнение его май-
ских указов. Но отставки кабинета так и не произо-
шло – в мае, после очередной критики, ушел вице-
премьер и глава аппарата правительства Владислав 
Сурков, но это была в целом ожидаемая отставка 
человека, чье падение с вершин власти состоялось 
еще в декабре 2011 года, когда стали явными все 
слабые места его работы на внутриполитическом 
направлении в Кремле. Остальных министров пре-
зидент, фактически замкнувший на себя работу 
многих из них, критиковал, но не снимал – так, не-
смотря на критику реформы РАН и тот факт, что пре-
зиденту пришлось вмешиваться для существенной 
корректировки законопроекта и успокоения акаде-
мического сообщества, министр образования Лива-
нов остался на своем месте.

В конце года президент заявил, что правитель-
ство в целом работает удовлетворительно, особен-
но в условиях трудной общемировой экономиче-
ской ситуации. Но понятно, что Путин недоволен 
– и не только тем, как выполняются его прошлогод-
ние майские указы, но и тем, как прорабатываются 
новые предложения. В том числе и такие важные, 
как объявленные им еще летом на петербургском 
форуме предстоящие огромные инвестиции из Фон-
да национального благосостояния в крупнейшие 
инфраструктурные проекты, транспортные и желез-
нодорожные.

Представления о роли государства в экономике, 
о месте госмонополий и госкомпаний, о приватиза-
ции, о кредитно-финансовой политике, да и об эко-

номическом курсе в целом в российском руковод-
стве существенно различаются.

Политэкономические воззрения и деятельность 
таких близких соратников Путина, как Сечин и Яку-
нин, возглавляющих «Роснефть» и РЖД, находятся 
в явном противоречии с тем либеральным миро-
воззрением, которого придерживаются многие в 
экономическом блоке правительства Медведева. 
Поэтому история с псевдоотставкой Владимира 
Якунина (когда с почтового адреса, идентичного 
пресс-службе правительства, было разослано рас-
поряжение об увольнении главы РЖД), ставшая 
самой большой внутриполитической загадкой года, 
вряд ли может быть списана на деятельность хули-
ганствующих хакеров (тем более учитывая целена-
правленную кампанию против Якунина, которую 
одновременно вел Навальный). Сам Якунин недав-
но сказал, что спецслужбы установили причастных 
к его «увольнению», но отказался называть их.

Если эта информация все-таки будет обнародо-
вана, то она может не только стать одной из самых 
громких сенсаций 2014 года, но и привести уже к 
реальным отставкам на верхних этажах власти. 
Но главной интригой 2014 года будет оставаться 
даже не отставка правительства (которая на самом 
деле может произойти в любой момент начиная с 
весны), а то, сохранится ли смешанный либераль-
но-государственнический экономический курс или 
произойдет реальный отказ от наследия Кудрина в 
пользу индустриализации.

Крайне выборочные «разоблачения» Наваль-
ного, описывающего собственность высокопостав-
ленных чиновников (которая, впрочем, часто ока-
зывается хоть и крупной, но вполне легальной), уже 
давно дают повод говорить о том, что блогер балу-
ется «заказухой», идущей от недовольного властью 
олигархата. Дискредитация и так непопулярного в 
народе чиновничества – дело несложное, учитывая 
действительно большую разницу в уровне жизни 
обычного человека и министра.

Но если, зная о гособеспечении и многолетних 
полуофициальных доплатах к зарплатам (которые 
сейчас переводят в белые), немало высших чинов-
ников все-таки может сказать, что им нечего скры-
вать и они ничего не украли, то к отечественному 
крупному бизнесу вопросов гораздо больше.

Уход от налогов и минимизация прибыли – обыч-
ные и привычные схемы, но разве они не являются 
банальным воровством? Поэтому призыв Путина к 
деофшоризации, прозвучавший в декабрьском по-
слании, несомненно вызовет не только сильнейшее 
сопротивление, но и ответную реакцию: бизнес бу-
дет нападать на власть, причем используя для этого 
несистемную оппозицию с ее умением нагнетать, 
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возбуждать и обобщать. Это противостояние может 
стать одной из важнейших тенденций наступающе-
го года – и вполне вероятно, что власть наконец-то 
начнет давать сроки за коррупцию не только чи-
новникам, но и олигархам. Еще одним поводом для 
сопротивления олигархата станет усиление идеоло-
гического наступления на его позиции – время без 
идеологии (что в реальности означает господство 
либеральной идеологии, запрещающей все осталь-
ное) заканчивается. О том, кому был выгоден иде-
ологический и духовный вакуум, хорошо сказал 
Путин в своей сентябрьской валдайской речи (глав-
ном его выступлении даже не этого года, а несколь-
ких последних лет): «Отсутствие национальной 
идеи, основанной на национальной идентичности, 
было выгодно той квазиколониальной части элиты, 
которая предпочитала воровать и выводить капита-
лы и не связывала свое будущее со страной, где эти 
капиталы зарабатывались».

Из самых тревожных событий года – межнаци-
ональные волнения в июле в Пугачеве и в октябре 
в московском районе Бирюлево. Между ними был 
и инцидент с нападением на полицейского возле 
столичного рынка «Матвеевский», который заста-
вил столичные власти наконец-то серьезно взяться 
за проблему нелегальной миграции и этнического 
криминала («вдруг» обнаружились вьетнамские 
подпольные фабрики), а заодно и убедиться в том, 
что полиция нуждается еще в одной, на сей раз 
честной чистке – антикоррупционной.

Бирюлевские события придали ускорение про-
цессам ужесточения законодательства и повыше-
ния ответственности, в том числе и тех чиновников 
и предпринимателей, кто нарушает миграционные 
законы. Зашевелился и процесс привлечения жите-
лей России на работу в столичный ЖКХ и строитель-
ный комплекс.

Наведение порядка на рынке труда гастарбай-
теров по всей России станет важной политической 
задачей на следующий год – в регионах появятся 
специальные заместители губернаторов по меж-
национальным отношениям. Кроме того, Кремль 
решил организовать профессиональный монито-
ринг межнациональной ситуации во всех регионах. 
Понятно, что гастарбайтеры – это лишь часть про-
блемы, создающей межнациональное напряжение 
– другой, еще более сложной, являются внутрен-
ние мигранты с Северного Кавказа, оторвавшуюся 
от всех норм и традиций часть которых уже назвал 
«распоясавшимися и обнаглевшими» даже всегда 
старающийся максимально «не разжигать» Влади-
мир Путин.

Смягчение межнационального напряжения в 
следующем году, особенно на фоне Олимпиады (в 
ходе которой наверняка будут попытки устроить те-

ракты на Северном Кавказе), потребует силы воли и 
последовательности от властей всех уровней.

По мере укрепления России, как вовне, так и 
внутри, проблемы и вызовы лишь нарастают – и 
если в международных делах это объективный 
закон, то внутри страны это связано с огромным 
шлейфом последствий развала страны и социума в 
начале 90-х. Восстановление сил и излечение этих 
проблем может идти только одновременно с форму-
лированием смыслов и целей, с индустриализацией 
промышленности и укреплением духа. 2013 год за-
ложил хороший фундамент для 2014 года – оста-
лось этим грамотно воспользоваться.

«тРебоВаниЯ к тРудоВым мигРантам будут 
ужеСточатьСЯ». ИнтЕРвью дИРЕКтоР  
дЕПАРтАмЕнтА мЕЖнАЦИонАльных отношЕнИй 
мИнИСтЕРСтвА РЕгИонАльного РАзвИтИя Рф 
АлЕКСАндРА ЖУРАвСКого ЖУРнАлУ «фомА»

– Александр владимирович, люди сегодня напу-
ганы: они боятся агрессивного бытового национа-
лизма, национальных меньшинств, и так далее. А 
как ситуация выглядит в целом, если смотреть по 
той информации, которая приходит к вам со всей 
страны?

– Конечно, есть страхи, связанные с появлени-
ем большого количества людей, чья культура и тра-
диции не совпадают с твоей собственной. Местное 
население, встречаясь с миграционными потоками, 
часто с иноязычными, для которых русский язык не 
родной, начинает воспринимать это как угрозу или 
конфликтную ситуацию.

Порой вместе с миграционными потоками в Рос-
сию проникают радикальные религиозные тради-
ции. Например, из Узбекистана прибывают сторон-
ники организации «Хизбут-Тахрир аль-Ислами», из 
Кыргызстана, Таджикистана – «Нурджулар», при-
знанных в Российской Федерации террористиче-
скими организациями.

В мечетях все больше становится мигрантов, в 
самих мусульманских общинах происходит стол-
кновением между сторонниками традиционного 
для России ислама и салафитами.

Все это формирует определенные опасности 
и риски, особенно в мегаполисах, где собирается 
большое количество мигрантов, труд которых ис-
пользуется в строительстве, ЖКХ, в сфере услуг, на 
рынках. Причем ощущение страха больше форми-
руется ожиданиями конфликта, чем самими кон-
фликтами. Хотя конфликты, конечно же, случаются, 
причем резонансные. Причины: нерегулируемая 
миграция, коррупция, слабость местных властей. Но 

это не основание для паники. Нужно выстраивать 
системную работу.

– А в чем эта системная работа заключается?
– Практически год исполнился со дня утвержде-

ния Президентом России Стратегии государствен-
ной национальной политики Российской Федерации 
до 2025 года. Если 2012 год был годом прояснения 
ключевых идеологем и стратегических подходов в 
реализации национальной политики (предвыбор-
ная статья В.В. Путина, президентский указ № 602 
«Об обеспечении межнационального согласия», 
наконец, Стратегия), то 2013-й год стал годом вы-
работки инструментов реализации Стратегии, в т. ч. 
утверждения Правительством новой федеральной 
целевой программы «Укрепление единства рос-
сийской нации и этнокультурное развитие народов 
России (2014–2020 гг.)».

2014-й год станет годом институциональных 
изменений на региональном и местном уровне, 
поскольку всем субъектам Федерации предстоит 
разработка и принятие региональных стратегий, 
планов их реализации, региональных программ. 
Кроме того, будет создана федеральная система 
мониторинга и прогнозирования состояния меж-
национальных отношений, включающая создание 
региональных центров мониторинга. Вся система 
будет выстроена под выявление, профилактику и 
предотвращение межэтнических и межрелигиоз-
ных конфликтов.

– можно ли мигрантов ассимилировать? Какие 
конкретные шаги для их введения в новую для них 
культуру могут быть предприняты?

– «Ассимиляция» – не самое лучшее опреде-
ление для адаптации мигрантов. Нужно разделять 
внешнюю миграцию – приезд иностранных граж-
дан преимущественно для осуществления трудовой 
деятельности, и т.н. «внутреннюю миграцию», т.е. 
образовательную или трудовую мобильность насе-
ления, российских граждан. Соответственно, к этим 
двум категориям нужны разные подходы.

Трудовых мигрантов нужно не ассимилировать, а 
адаптировать к условиям жизни на период их вре-
менной трудовой деятельности в России. Трудовой 
мигрант должен приехать, поработать в нашей стра-
не, а затем в установленном законодательством по-
рядке вернуться на свою родину.

Нынешнее российское законодательство уста-
навливает все более жесткие требования, которые 
будут предъявляться в ближайшее время к трудо-
вым мигрантам. Это не только знание русского язы-
ка, но и знание российских законов и основ русской 
истории. Так будет повышаться качество трудовой 
силы и ее адаптивность к условиям принимающего 
сообщества.

По отношению к иностранным гражданам, кото-
рые получают разрешение на временное прожива-
ние с целью последующего получения гражданства, 
должна быть другая политика, интеграционная. Они 
должны быть интегрированы в российское обще-
ство, и глубоко изучать историю, традиции не толь-
ко общероссийской культуры, но и того локального 
сообщества, куда они приезжают, того региона, куда 
они переселяются.

Новые российские граждане должны быть ло-
яльны новому государству, хорошо знать русский 
язык и законодательство Российской Федерации.

Фактически на повестке дня не только дости-
жение совершенно иного качества управления ми-
грационной политикой, но и впервые для России 
– формирование интеграционной политики, вклю-
чающей вопросы адаптации и интеграции внешних 
мигрантов, а также решение интеграционных про-
блем, связанных с мобильностью российского насе-
ления (т.н. внутренней миграцией).

Сегодня это новая задача для нас, наше госу-
дарство не сталкивалось с такими проблемами по-
следние сто лет. В Советском Союзе был железный 
занавес, после распада СССР у многих долгое время 
сохранялись иллюзии по поводу возможности вос-
становления прежнего государственного единства.

Кроме того, еще какое-то время в Россию при-
езжали люди из бывших советских республик, знав-
шие русский язык, учившиеся в советских школах, 
помнивших об интернационализме и «дружбе на-
родов».

Сегодня мы сталкиваемся с иной реальностью. 
Приезжают люди, не знающие русского языка, для 
которых «дружба народов» – элемент колониаль-
ной политики СССР. Это уже выпускники школ, где 
внушается, что Российское государство на протяже-
нии веков осуществляло русификацию окраин.

– на бытовом уровне жители москвы часто не 
различают человека из другой страны и жителя 
какой-нибудь республики. то есть, получается раз-
деление страны в целом «свой – чужой».

– Мы в свободной демократической стране и не 
можем закрепостить российских граждан, запре-
тить им выезд в другой регион. Подобный изоляци-
онистский подход к добру не приведет. Необходим 
комплексный подход. Во-первых, развивать все 
большее количество регионов и городов, которые 
были бы притягательны с точки зрения миграцион-
ных волн.

Это недальновидно и даже опасно, когда по пе-
реписным данным в Москве и Московской области 
проживает около 15% населения страны, а в дей-
ствительности – каждый пятый россиянин. Это не-
правильно даже с точки зрения удержания самой 
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большой в мире территории. Поэтому прилагаются 
усилия государства по социально-экономическому 
развитию Дальнего Востока, Забайкалья, Северно-
го Кавказа, Калининградской области, по созданию 
там рабочих мест, современных производств, соци-
альной инфраструктуры.

Во-вторых, необходима длительная работа в си-
стеме образования, с гражданским самосознанием, 
с региональными элитами. Не случайно сформиро-
вана концепция единого учебника по истории для 
школы, направленная на формирование у учаще-
гося гражданской позиции, уважения и знания от-
ечественной истории. В противном случае получа-
ется, что в разных регионах – своя отечественная 
история, в которой тенденциозно излагается исто-
рия взаимоотношений народов России, по-разному 
оценивается усилия по формированию централизо-
ванного российского государства.

В 1990-е годы переписывалась история в зави-
симости от заказа региональных элит. Подобное 
недопустимо. Исторический путь страны должен 
быть осмыслен и для трактовки исторических собы-
тий, по крайней мере, в школе должен быть найден 
единый знаменатель.

– в германии дети иммигрантов обязаны хо-
дить в государственные школы, за ними следят в 
этом плане, потому что перевоспитать ребенка 
проще, чем адаптировать взрослого. У нас в гос-
думу внесен законопроект, по которому детей ми-
грантов не стоит брать в школы и детские сады, 
если их родители не могут доказать, что течение 
года до этого исправно платили налоги. С другой 
стороны, сегодня в школах – плохо говорящие по-
русски дети, которые мешают учиться осталь-
ным… Как со всем этим быть в нашей сегодняш-
ней реальности?

– Во-первых, не идеализируйте миграционную 
политику Германии. Там есть проблемы и с интегра-
цией турков, и с натурализацией бывших советских 
немцев. Убежден, по причине того, что под инте-
грацией в Германии долгие годы понималась асси-
миляция. Во-вторых, не следует смешивать вопро-
сы межнациональных отношений и миграционную 
политику. Ключевая целевая группа миграционной 
политики – иностранные граждане. Национальная 
политика занимается прежде всего российскими 
гражданами, их гражданской идентичностью, обе-
спечением этнокультурного многообразия народов 
России и т. д. Поэтому вопросы адаптации и инте-
грации мигрантов, как одна из форм профилактики 
межэтнических конфликтов, составляют лишь одно 
из измерений национальной политики.

В-третьих, большинство иностранцев и детей 
иностранных граждан, законно пребывающих на 

территории Российской Федерации, обладают пра-
вами, сходными с правами российских граждан, за 
некоторым исключением, например, в сфере изби-
рательных прав. Но у иностранцев есть доступ к об-
разованию и к здравоохранению. При этом нужна 
гибкая, прозрачная и понятная россиянам миграци-
онная политика, чтобы приезжали те трудовые ми-
гранты, которые нужны нашей экономике, причем 
диверсифицированной экономике. Чтобы эти люди 
были готовы адаптироваться к российским услови-
ям. И нужны ли нам 12–15 миллионов мигрантов 
ежегодно или нет – на этот вопрос пока никто внят-
но не ответил.

– национализм – это больше проблема отноше-
ний мигрантов и коренного населения или внутри-
российская проблема в республиках?

– Смотря что Вы понимаете под национализмом. 
Национализм есть везде, и в России, и в любом за-
рубежном государстве. Где-то есть агрессивный на-
ционализм, где-то под национализмом понимается 
форма языкового, культурного самосохранения, 
где-то – процесс нациестроительства. Но не сле-
дует путать заботу о собственной культуре, языке и 
традициях с попыткой реанимировать эти традиции 
за счет унижении других народов или стимулирова-
ния ксенофобии и мигрантофобии.

– в некоторых республиках в школе за счет 
уменьшения часов русского языка вводится наци-
ональный язык. можно ли это считать серьезной 
проблемой в сфере межнациональных отношений?

– Сегодня мы наблюдаем, как постепенно дис-
пропорции в преподавании русского и так называ-
емых родных (нерусских) языков меняются. Есть 
депутатская инициатива, связанная с тем, чтобы 
русский язык, помимо статуса государственного, 
приобрел бы еще и статус родного языка наряду со 
всеми другими языками. И Минрегион России под-
держал эту инициативу.

Но я бы не назвал это ключевой проблемой в 
сфере межнациональных отношений. Ведь в респу-
бликах осознают, что плохое знание русского языка 
и русской литературы снижает конкурентоспособ-
ность выпускников местных школ. Ключевыми про-
блемами следует признать отсутствие гражданского 
единства, сложное самочувствие русского народа и 
частично этнический принцип административного 
устройства страны, оставшийся нам в наследство от 
ленинской национальной политики.

– Как вы можете прокомментировать поджоги 
храмов в татарстане?

– Убийство Валиуллы-хазрата Якупова, поджог 
за последние полгода девяти православных храмов, 
в том числе храмов в кряшенских селах, ракетная 
атака на завод «Нижнекамскнефтехим» – это зве-

нья одной цепи. Это, безусловно, хорошо сплани-
рованные акции, организованные теми же силами, 
которые многие годы инвестируют в террористиче-
скую активность и религиозно-политическую не-
стабильность на Северном Кавказе.

Цель – дестабилизировать общественно-поли-
тическую ситуацию в республике, посеять подо-
зрительность, недоверие, страх и ненависть между 

представителями разных народов и религий. Наша 
общая задача – федеральных, региональных и мест-
ных властей, общественных и религиозных органи-
заций – не поддаваться на провокации, восстано-
вить сгоревшие храмы, противопоставить угрозам 
и запугиванию гражданскую сплоченность, эффек-
тивную работу правоохранительных органов, меж-
религиозное сотрудничество и наши традиционные 
ценности.

заЯВление СВЯщенного Синода РуССкой 
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи В СВЯзи С СобытиЯми 
на укРаине

Документ принят на заседании Священного Си-
нода Русской Православной Церкви 25–26 декабря 
2013 года (журнал № 132).

Последние месяцы уходящего 2013 года ознаме-
новались глубоко взволновавшими нас нестроени-
ями на Украине, которые болью отзываются во всей 
единой, многонациональной и многомиллионной 
Русской Церкви.

Мы молимся о мире на земле Украины. Просим 
Небесного Отца не допустить разобщения и духов-
ного ослепления народа, который более тысячи лет 
живет в лоне Православия. Надеемся, что никакие 
политические разногласия не разрушат нашего 
братского общения и взаимной поддержки.

Искренне желаем примирения разных этниче-
ских и социальных групп, приверженцев различных 
политических взглядов. Напоминаем, что Господь 
через святого апостола Павла призывает нас: «Если 
возможно с вашей стороны, будьте в мире со всеми 
людьми» (Рим 12. 18).

Единство Церкви – превыше политических гра-
ниц. Русская Православная Церковь проявляет 
особое попечение о той духовной общности, кото-
рая скрепляет народы, вышедшие из единой кре-
щальной купели святого равноапостольного князя 
Владимира. Единая Русская Церковь созидалась на 
протяжении более тысячи лет. Это духовное един-
ство мы унаследовали от наших предков и должны 
передать нашим потомкам.

Приведя некогда единый народ к Днепровской 
купели, Сам Господь указал нашим благочестивым 

предкам путь духовного единства, превосходящий 
человеческие разделения. Потому хотели бы на-
помнить, что стремление расколоть Церковь по по-
литическим причинам является тяжким грехом.

Мы понимаем, что у граждан Украины имеются 
разные взгляды на будущее страны, и уважаем пра-
во ее народа на выбор своего пути. Но очень важно, 
чтобы это был именно народный выбор – свобод-
ный, основанный на знании всех «за» и «против», 
не продиктованный какой-либо внешней волей. 
Пусть приверженцы разных вариантов этого выбо-
ра говорят с народом через мирные и легитимные 
общественные процессы, а также через спокойный, 
ответственный диалог друг с другом. Церковь гото-
ва оказать содействие разным общественным груп-
пам в диалоге и поиске верных решений.

Впрочем, мы убеждены, что никакое правильное 
решение не может быть найдено в пылу ненависти 
и взаимной злобы. История XX века ясно показала: 
гражданские распри, а тем более революции не мо-
гут принести блага народу, ибо высвобождают низ-
менные, губительные страсти.

Позиция же Церкви в нынешней ситуации долж-
на отражать не сиюминутныепредпочтения тех или 
иных людей, а Божию правду, без которой невоз-
можно настоящее народное благо. Церковь всегда 
будет отстаивать данные Богом вечные нравствен-
ные ценности, на которых веками строилась и, ве-
рим, будет строиться жизнь наших народов, наслед-
ников исторической Руси. Только на них может быть 
основана достойная жизнь людей. Только они дадут 
народу Украины будущее. А потому исторический 
выбор народа Украины не должен привести к раз-
рушению этих неизменных и спасительных ценно-
стей.

IV. за рубежом
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Призываем всех помнить: раскрепощение нра-
вов со временем полностью уничтожает народ, ли-
шая его душу, как и души отдельных людей, чистоты 
и цельности. В первую очередь при этом страда-
ет семья. Еще в IV веке святитель Иоанн Златоуст 
предупреждал: «Когда разрушатся семьи – падут 
города и низвергнутся государства». Как будто к на-
шим современникам обращен голос учителя Древ-
ней Церкви. А священномученик митрополит Киев-
ский и Галицкий Владимир (Богоявленский) в своих 
трудах отмечал: «Все человеческое общество ос-
новано на семье и в ней, как здание в фундаменте, 
приобретает свою прочность и устойчивость». Вот 
почему так важно сегодня стоять за неизменный, Го-
сподом данный нравственный закон, касающийся и 
семейной жизни, и всех сфер человеческого бытия, 
включая сферу общественного и государственного 
строительства.

Призываем всех пастырей и паству нашей Церк-
ви молиться и заботиться о том, чтобы народ Украи-
ны, как и все братские народы духовно единой Свя-
той Руси, устраивал свою жизнь по Божией правде, 
мирно и благочестиво.

В преддверии праздника Рождества Христова 
мы, простирая свою любовь ко всем вам, дорогие 
братья и сестры, желаем сохранить мир в сердцах, 
памятуя о том, что именно свидетельство о мире 
было первой вестью, которую возвестили ангелы в 
ночь рождения Богомладенца Христа: «Слава в вы-
шних Богу, и на земле мир, в человеках благоволе-
ние!» (Лк 2. 14).

«СитуаЦиЯ на укРаине». ПУБлИКАЦИя ПоРтАлА 
«ПРАвоСлАвный взгляд»

Кабинет министров Украины «в интересах наци-
ональной безопасности» распорядился приостано-
вить процесс подготовки к заключению соглашения 
об ассоциации и зоне свободной торговли с ЕС. 
После этого в Киеве и ряде других городов страны 
начались массовые акции протеста, которые про-
должаются до сих пор. Еврокомиссия прекратила 
контакты с правительством Украины, пока Киев не 
возьмет на себя обязательства по заключению со-
глашения с ЕС. Западные политики и политтехно-
логи устремились в Киев, обстановка накалилась 
до предела. Украинское издание «Православный 
взгляд» обратилось к экспертам с просьбой про-
комментировать текущую ситуацию в стране.

Протоиерей всеволод Чаплин, председатель Си-
нодального отдела по взаимодействию Церкви и 
общества московского Патриархата

«Будем надеяться, что все противоречия раз-
решатся миром. Понятно, что у людей есть разные 

политические взгляды, но их высказывания должны 
всегда оставаться в рамках закона. И нелигитимное, 
незаконное применение силы кем бы то ни было, к 
сожалению, способно привести только к усилению 
взаимного ожесточения, о последствиях чего мы 
очень хорошо знаем на примере многих драматиче-
ских, трагических событий истории XX века. Вот мы 
сейчас с вами находимся на Пресне, где в 1905 году 
сторонники одной из политических доктрин переш-
ли к массовому применению силы вне рамок зако-
на, и, несмотря на то, что власть отреагировала на 
это жестко, что позволило остановить беспорядки 
практически на десятилетие, со временем повторе-
ние революционного сценария повергло страну на 
семьдесят лет в состояние, из-за которого она ока-
залась лишена своего подлинного исторического 
пути, который в течение столетий был свойственен 
ее народу и сегодня опять мучительно обретается. 
Часто бывает так, что радикальные действия, ко-
торые призваны вроде бы осчастливить людей, на 
самом деле не совпадают с волей многих, часто с 
волей большинства общества, об этом нужно обяза-
тельно помнить».

Иерей Сергий темник, настоятель храма в честь 
иконы Божией матери «всех Скорбящих Радость» 
УПЦ мП

«На Украине сейчас идет борьба за власть, поли-
тические интриги, возмущают людей, а люди хотят 
стабильности, тишины. Идет война между дьяволом 
и Богом, а люди, к сожалению, не к Богу обраща-
ются, а пытаются что-то изменить путем политиче-
ских реформ, изменить что-то невозможно, власть 
не уступит. Это потому что нет смирения в людях, 
поэтому и происходит такое. Революция никогда 
не изменит что-то в лучшую сторону. Может быть 
гражданская война, кровопролитие, люди думают, 
что есть лучшая власть, но это самообман, людей 
используют, посылают на верную смерть. Ничего 
хорошего вступление в Евросоюз не принесет».

Протоиерей Андрей новиков Член Синодальной 
Библейско-Богословской комиссии и межсоборного 
присутствия Русской Православной Церкви, секре-
тарь одесской епархии УПЦ мП

«То, что происходит на Украине – беснование, 
бунт в Рождественский пост. Творится то, что лю-
бому нормальному человеку в голову прийти не мо-
жет, любая революция от лукавого, мы знаем, что 
первым революционером был дьявол, революцию 
делают силы адовы. То, к чему призывают сегодня 
Европа – это то, что православные называют евро-
содом. Европа навязывает нам стандарты попрания 
христианских ценностей, внедрения обязательных 
однополых браков с запретом на критику этого яв-
ления, извращенного воспитания детей в школе, а 
главное нам предлагают уйти из православной ци-

вилизации и стать окраиной протестантско-католи-
ческой цивилизация, а сегодня агрессивно-секу-
лярной антихристианской цивилизации, в которой 
важной силой является агрессивный ислам. Я счи-
таю, что подлинная Европа, христианская Европа 
сохранилась только в России, на Святой Руси и толь-
ко вместе Россия, Беларусь, Украина, Молдова могут 
стать ядром православной цивилизации, которое 
остановит то беззаконие, которое творится в мире. 
Где была Европа, когда убивали христиан в Сирии, 
где была Европа, когда бомбили Белград. Что будет, 
если не будет православной цивилизации, если мы 
православные народы будем разделенными?! Рас-
терзают, порвут и заставят принять то, что нужно 
им. Когда были бомбардировки Сербии, Болгария 
была вынуждена предоставлять воздушное про-
странство. И это православная страна, вот до чего 
было доведено. Вот что такое Евросоюз! Нам от 
Бога дано быть православной цивилизацией, имен-
но Православие есть вселенская истина и нашему 
государству, Святой Руси, от Бога дано стоять на 
страже этой истины и оберегать православные на-
роды от покушений секулярного и безбожного мира 
и в том числе говорить миру о Православии. Но как 
может быть светом тот, кто отказался от первород-
ства, ушел от служения, которое ему дал Господь? 
Святые свидетельствуют, что нам от Бога дано быть 
единой православной державой и утверждать ис-
тину Православия, быть свидетельством того, что 
можно быть успешным государственным проектом, 
основанным на устоях Православия».

Протоиерей Игорь фомин настоятель храма 
святого благоверного князя Александра невского 
при мгИмо

«Мы знаем из Священного Писания, что дьявол 
действует по принципу «разделяй и властвуй». Сей-
час пытаются уничтожить Украину, отделив ее от 
славянских народов. То же самое пытались сделать 
с Белоруссией, но, слава Богу, этого не получилось, 
благодаря определенным качествам белорусско-
го президента, а также его четкой национальной 
позиции в отношении белорусов и других славян. 
На Майдане мы наблюдаем большую, многотысяч-
ную толпу, которая думает, что в Евросоюзе будет 
лучше жить, совершенно не понимая того, что им 
предлагают. К вступлению в Евросоюз подталкива-
ют иностранные функционеры, которые приезжают 
из прибалтийских стран в Украину и под всякими 
предлогами пытаются их заманить туда. Это хорошо 
организованное и спланированное мероприятие 
против славянского народа и жалко, что неболь-
шая часть украинского населения баламутит целую 
страну. Мы молимся о том, чтобы это безобразие 
поскорее закончилось, и славянские народы жили 
дружно вместе».

глеб лихоткин, общественный деятель, основа-
тель движения «город без греха»

«Некоторые считают, то, что происходит на Укра-
ине – это происки Запада, а кто-то их опроверга-
ет, говоря: какие же это происки, если на площади 
вышли русскоязычные люди – многие из восточных 
областей и левобережной Украины. Думаю, что дело 
не в географической принадлежности, а в духов-
ной ориентации. Водораздел проходит между теми 
людьми, которые вопросы о пропаганде содомии, 
разрушении христианской семьи, духовных устоев 
считают более важными, чем жизнь в сытом и до-
вольном ЕС, и теми, кто готов продать свое перво-
родство за чечевичную похлебку. Конечно, сегодня 
есть и те, для кого важно небесное, и те, для кого 
важнее здесь сыто устроиться. Такие люди есть и в 
России. Например, у нас в Санкт-Петербурге и Ка-
релии есть так называемые ингерманландские се-
паратисты. Они руководствуются абсолютно той же 
идеологией. Зачем нам немытая, голодная России 
с ее проблемами, когда мы можем стать маленькой 
ухоженной сытой европейской республикой, по-
добной Швеции или Норвегии? Вопрос в отноше-
нии к Иисусу Христу. Нам в России надо это понять, 
наблюдая за опытом Украины, потому что у нас про-
исходит такое же разделение. Как поется в песне: 
«Между землей и небом война». Нельзя служить 
одновременно двум господам. Если верность хри-
стианским принципам стоит во главе угла для чело-
века, то у него все будет на своем месте. А если он 
ради так называемой европейской цивилизованно-
сти готов своих ближних предать и продать Господа, 
то никогда не достигнет подлинного счастья».

РождеСтВо ХРиСтоВо Стало ПРаздником длЯ 
ВСеХ гРаждан РеСПублики иРак, но уХодит 
из еВРоПы

Парламент республики Ирак утвердил дату 
празднования Рождества Христова по григориан-
скому календарю – двадцать пятого декабря – как 
выходной день для всей страны.

Законопроект, за который проголосовало боль-
шинство парламентариев, является инициативой 
патриарха Халдейской католической Церкви Луиса 
Рафаэля I Сако, переданной высшему законода-
тельному органу Ирака премьер-министром страны 
Нуриал-Малики, сообщает сайт Православие.ru.

В связи с результатами заседания парламента, 
его Блаженство обратился к законодателям с об-
ращением, в котором особо поблагодарил власти 
Ирака за удовлетворение просьбы христиан стра-
ны, пожелав всему народу мира и благословения 
Божьего.
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Органы местного самоуправления Багдада ра-
нее неоднократно выражали свою солидарность с 
христианами города: в частности, был издан указ об 
установлении пятиметровой рождественской елки 
в христиано-мусульманском районе ал-Карада, на-
ходящемся на восточном берегу реки Тигр.

Правда, несмотря на эти решения, в день Рож-
дества в столице Ирака прогремели два взрыва 
– один возле церкви Иоанна Крестителя и второй 
– на рынке в христианской части города. СМИ уже 
назвали произошедшую трагедию «рождествен-
ской атакой».

МИД РФ призвал давать решительный отпор тер-
рористическим нападениям на религиозные места 
в Ираке, Сирии и других странах региона в связи с 
серией терактов в Багдаде, передает Интерфакс. 

«Особую тревогу вызывают попытки экстремист-
ских группировок дестабилизировать обстановку в 
стране, посеять рознь между ее различными кон-
фессиями. Считаем исключительно важным давать 
решительный отпор преступным нападениям терро-
ристов в Ираке, Сирии и других странах региона на 
церкви, мечети, другие места культа. Необходимо 
оградить от посягательств последователей исла-
ма, христианства, всех конфессий, которые веками 
мирно сосуществовали на Ближнем Востоке», – го-
ворится в сообщении МИД.

В Москве «решительно осуждают подобные бес-
человечные преступления и выражают искренние 
соболезнования семьям погибших, сочувствие и 
пожелания скорейшего выздоровления пострадав-
шим».

По данным МИД РФ, жертвами серии терактов в 
Багдаде стали более 20 человек, свыше 30 получили 
ранения. Ответственность за теракт пока никто на 
себя не взял.

Вместе с тем, праздник Рождества Христова по-
степенно исчезает из жизни коренных европейцев. 
На улицах некогда христианских городов Брюсселя, 
Копенгагена, Берлина и др. с каждым годом можно 
увидеть всё меньше праздничной рождественской 
символики, формирующей атмосферу всеобщей ра-
дости.

Власти французского города Шоталин (Бретань, 
департамент Финистер) в этом году приняли реше-
ние заменить «Рождественскую купель», которые 
традиционно украшали центр города, на более ней-
трального снеговика, сообщает Седмица.ru.

Замена традиционных городских украшений 
в честь праздника Рождества Христова связана с 
актами вандализма. В прошлом году на Рождество 
фигуры Девы Марии и Иосифа, использованные в 
композиции «Рожественская купель», были обе-
зглавлены неизвестными. В этом году администра-

ция г. Шоталин, во избежание провокаций и по-
вторения прошлогодних неприятностей, приняла 
решение заменить «Рождественскую купель» на 
более нейтрального снеговика.

Отход от традиционного христианского понима-
ния праздника Рождества Христова уже не первый 
год наблюдается во многих странах Европы. По-
следние годы в европейских городах существует 
тенденция по замене традиционной рождествен-
ской символики на более нейтральные декорации 
абстрактного зимнего праздника.

Рождество 2012 года стало новой страницей в 
истории Брюсселя – традиционная рождественская 
ёлка на рыночной площади GroteMarkt была заме-
нена на некий постмодернистский артефакт в виде 
электронной скульптуры высотой в 25 м., состоящий 
из массы экранов. Чудо-ёлка одновременно стала 
аттракционом с элементами дискотеки: через каж-
дые 10 минут она представляет музыкально-свето-
вое шоу. Совершенно очевидно, что это новомодная 
статуя никаким образом не относится к христиан-
скому празднику – ни по форме, ни по содержанию.

Муниципальные власти объяснили замену ёлки 
религиозными соображениями: якобы елка как 
символ христианского Рождества может задеть чув-
ства представителей других религий. Не стоит за-
бывать, что на данный момент численность мусуль-
ман в Брюсселе составляют уже 25% и продолжает 
расти.

В этом году после многочисленных протестов 
местных жителей, власти Брюсселя решили отка-
заться от радикальных перемен и вернули людям 
традиционную рождественскую ель. Однако все 
остальные украшения и составляющие элементы 
программы торжества заменены на более нейтраль-
ные символы зимы. Торжество под названием «Зим-
ние чудеса» будет проходить в Брюсселе с 29 но-
ября по 5 января. Кроме ёлки, из рождественской 
символики праздника пока сохранились названия: 
«рождественская ярмарка» и «рождественские 
праздники».

В прошлом году также сообщалось, что в Дании, 
по решению совета одного из районов Коккедаля 
(на севере Копенгагена), жители впервые за много 
лет остались без ёлки на Рождество.

Когда жители стали собирать деньги на тради-
ционную рождественскую ёлку, которую в течение 
многих лет было принято ставить накануне Рожде-
ства, исламская община проголосовала против, от-
казавшись собрать всего 8000 крон. При этом на 
празднование Курбан-Байрама было потрачено ок. 
60 тыс. крон. Несмотря на то, что нашёлся человек, 
который хотел поставить ёлку за собственные день-

ги, совет решил этого не делать, поскольку из 9 чле-
нов совета – 5 являются мусульманами.

В сентябре 2013 г. появились новости из Герма-
нии о законодательном ограничении в использова-
нии христианской символику во время празднова-
ния Рождества. В Кройцбурге, одном из наиболее 
густонаселённых мусульманами районов Берлина, 
власти запретили публичное празднование Рожде-
ства Христова.

Отныне христиане Кройцбурга смогут праздно-
вать Рождество только у себя дома, дабы не потре-
вожить религиозные чувства остальных жителей 
района. Администрация округа приняла решение 
отменить в этом и последующих годах публичное 
празднование Рождества на улицах и в обществен-
ных местах, а также запретить употребление хри-
стианской праздничной символики в эти дни.

Рождественская ёлка может быть установлена 
теперь только в центральной части города, выде-
ленной для этого властями заранее.

Формальным поводом к запрету празднования 
Рождества, как ни странно, стало недавнее шум-
ное массовое празднование мусульманами на ули-
цах Берлина окончания исламского поста – Ураза 
Байран, в результате которого поступило, по дан-
ным администрации, множество жалоб со стороны 
местных жителей. По этому поводу власти решили 
запретить общественное празднование любых ре-
лигиозных праздников, поскольку запретить только 
исламские праздники было бы не политкорректно.

Несмотря на запрет массовых религиозных 
празднований, по-прежнему, разрешены массовые 
гуляния любого другого характера, главное чтобы 
они не были религиозными. То есть такие обще-
ственные акции, как гей-парад, карнавал культур, 
либо пивной фестиваль вполне могут проходить на 
улицах Берлина. При этом вопрос о том, что это мо-
жет задеть чьи-то религиозные чувства или нару-
шить покой жителей города, даже не рассматрива-
ется. Возможно, по замыслу администрации города 
новые празднества должны в будущем полностью 
заменить горожанам такие «устаревшие» праздни-
ки как Рождество.

Данный случай вытеснения христианских празд-
ников и христианской символики из общественной 
жизни немецких городов не единичен. Не многим 
немецкие СМИ писали о запрете на употребление 
рождественской христианской атрибутики в Золин-
гене.

В августе Городской совет Золингена постановил 
запретить употребление христианской символики и 
праздничной иллюминации в период празднования 
Рождества. Огни на Рождество останутся, но они 
будут установлены исключительно на нейтральные 
предметы, без упоминания религиозной составля-
ющей. В данном случае также была сделана ссылка 
на некие абстрактные интересы «мультикультурно-
го мира».

День, который когда-то был Рождеством, посте-
пенно превращается в некий доступный всем зим-
ний праздник, который в равной степени смогут 
отмечать как верующие любой религии, так и не-
верующие, что по большому счёту имеет место уже 
сейчас. Христианская символика постепенно ухо-
дит вслед за утерянным смыслом этого, ставшего в 
Европе давно светским, христианского праздника.

В день празднования католического рождества 
представительница женского движения Femen со-
рвала мессу в главном соборе Кельна.

«В присутствии многотысячной аудитории ак-
тивистка взобралась на алтарь собора, протестуя 
против ватиканской пропаганды криминализации 
абортов. На обнаженном теле было начертано I 
AM GOD!», – сообщила пресс-служба движения, 
подтверждая заявление фото. По данным пресс-
службы, «Femen требует от ватиканских старцев и 
их фанатичных адептов прекратить продуцировать 
средневековые химеры», а также привести религи-
озные догматы «в соответствие с современным ми-
ром и правами человека».

Совершавший богослужение Кельнский архи-
епископ кардинал Йоахим Мейснер, который в тот 
день праздновал свое 80-летие, призвал своих при-
хожан помолиться об этой женщине. После окон-
чания службы она была задержана подъехавшей 
полицией, против нее будет возбуждено уголовное 
дело.
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